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Труженики сельского хозяйст
ва Латвийской ССР, Эстонской 
ССР, Литовской ССР, Армянской 
ССР, Московской, Брестской и 
Гродненской областей успешно 
выполнили план продался хлеба 
государству.

Колхозы и совхозы Латвии на 
20 сентября 1965 года по повы

шенным ценам продали государ
ству 38,9 тысячи тонн зерна.

Земледельцами Эстонии прода
но сверх установленного плана 
23 тысячи тонн пшеницы и ржи.

Хлеборобы Литвы по повышен
ным ценам продали 33,7 тысячи 
тонн зерна.

Труженики сельского хозяйст-
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ТЮМЕНЬ, 23 сентября. (ТАСС). Новое месторождение нефти — 
Ачимкинское открыто геологами в Западной Сибири. Оно находится 
вблизи головного сооружения строящегося нефтепровода Усть-Балык 
—Омск. Ачимкинское месторождение — двадцать шестая кладовая 
«черного золота», расположенная на территории Тюменской области.

ва Армении на 20 сентября вы
полнили план продажи хлеба го- 

j сударству на 101 процент.
Колхозы и совхозы Московской 

области продали сверх плана по 
| повышенным ценам 46,7 тыс. 
тонн пшеницы и ржи.

Труженики сельского хозяйст
ва Брестской области сдали госу

дарству сверх плана 11 тысяч 
тонн. Область выполнила также 
годовой план продажи молйка на 
101 процент.

Успешно выполнили годовой 
план продажи хлеба государству 
колхозы и совхозы Гродненской 
области.

(ТАСС).

С И Б И Р С К И Й
Б О Г А Т Ы Р Ь

НОВОКУЗНЕЦК, 23 сентября. (Корр. 
Т А С С ). Новый электролизный корпус во
шел' сегодня в строй действующих на Но
вокузнецком алюминиевом заводе. Сейчас 
здесь заложен последний, двенадцатый по 
счету, корпус, завершающий вторую оче
редь предприятия. Оно стало одним из са
мых крупных в цветной промышленности 
страны.

За годы семилетки кузнецкие алюмин- 
щики за счет новых мощностей и. совершен
ствования технологии увеличили производ
ство «крылатого металла» более чем в два 
раза.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В МОСКВУ 
ПАРТИЙНО

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
ДЕЛЕГАЦИИ ГДР

МОСКВА, 23 сентября. (ТАСС). 
Сегодня из поездки но стране в Мо
скву возвратилась партийно-прави
тельственная' делегация Германской 
Демократической Республики во гла
ве с Первым секретарем ЦК Социа
листической единой партии Герма
ния, Председателем Государственно
го совета ГДР товарищем Вальтером 
Ульбрихтом.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном Государственными флагами 
двух стран. Вальтера Ульбрихта и 
членов делегации ГДР встречали 
товарищи Г. И. Воронов, Ю. В. Ан
дропов и другие официальные лица.

Этим же самолетом в Москву воз
вратились выезжавшие вместе с пар
тийно-правительственной делегаци
ей ГДР член Президиума ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС М. А. Суслов, 
заместитель Председателя Президиу
ма Верховного Совета СССР А. А. 
Мюрисегг и другие.

(ТАСС),

О Т Ъ Е ЗД  И З М ОСКВЫ  
ГЕН ЕРАЛА НЕ ВИНА
Находящийся в СССР с официаль

ным визитом Председатель Револю
ционного. еовета и Совета Министров 
Бирманского Союза генерал Не Вин 
23 сентября отбыл из Москвы в Тби
лиси.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном. Государственными флагами 
двух стран, был выстроен почетный 
караул войск Московского гарнизо
на.

Высокого гостя провожали Пред
седатель Президиума Верховного Со
вета СССР А. И. Микоян, Председа
тель Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, секретарь ЦК КПСС Б. Н, 
Пономарев, другие советские госу
дарственные деятели, представители 
трудящихся Москвы.

При проводах были исполнены 
Государственные гимны двух стран, 
прогремели артиллерийские залпы 
салюта наций. •

В Тбилиси отбыли также сопро
вождающие генерала Не Вина заме
ститель Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Ш. И. Па- 
депкие. генеральный секретарь МИД 
СССР Д. А. Жуков, посол Советско
го Союза в Бирме А.' М. Дедовский и 
другие.

(ТАСС).

ОКТЯБРЮ-ПРАЗДНИЧНУЮ ВСТРЕЧУ щшЩШж
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Осень принесла сплавщикам 
немало хлопот. Особенно много 
забот у коллектива Кетского 
сплавного участка. Полтора мил 
лиона кубометров леса надо бы
ло доставить в плотах за нави 
гацию нынешнего года к устью 
Кети. Сейчас почти вся эта дре 
вееина переработана на Тогур- 
еком рейде.

Оживленно на Обском рейде. 
Отгрузка леса ведется на трех 
причалах четырьмя плавучими 
кранами ПК-10. Сортировочные 
сетки и погрузочные дворики, за
пани словно паутиной опутали 
плесы.

Второй причал. Здесь работает 
кран Л: 4. Экипаж его считаете,1 
одним из лучших в Нарымской 
сплавной конторе. Он из месяца 
в месяц перевыполняет здание, 
работает без аварий и простоев. 
Крановщики И. Милик и Г. Ста
риков идут в числе лучших меха
низаторов сплавной конторы. Они 
брали обязательство отгрузить за 
навигацию по 100 тысяч кубо
метров леса. Сейчас на счету 
И. Милика почти 85 тысяч кубо
метров, а у Г. Старикова — 94 
тысячи.

На причале под погрузкой сто
ит лесовозная баржа 1568. 
Утром бригада В. Остапского по
ложила на палубу первую пачку 
леса, а к концу смены баржа ока
залась почти полностью загру
женной.

— 1.000— 1.200 кубометров 
в смену — таков ежедневный 
результат работы наших кранов
щиков, — говорит мастер спла
ва В. К. Гринивецкий.

Когда нет задержек с подачей 
барж, бригада В. Остапского ук
ладывает за смену по 1.300 ку
бометров, а в отдельные дни — до 
1.700 — почти две нормы.

Экипаж крана .V; 4 со второго 
причала оказался победителем в 
соревновании механизаторов Еет- 
ского сплавного участка. Ему 
вручен переходящий красный 
вымпел. Этот успех расценивает
ся  ̂здесь как .итог напряженной 
работы всего коллектива кра
новщиков, погрузочных бригад, 
дизелистов.

Б . П О Т А П О В .
Колпашевский район.

В «Кинге творческих вкладов»—

н о в ы е  и м е н а
Рабочий комитет Нибегинского 

леспромхоза рассмотрел, как вы
полняется семилетнее задание ра
бочими ведущих профессий. Ре
зультаты оказались хорошими. 
Многие на предприятии трудятся 
уже в счет 1966 года. Разделоч
ная бригада, руководимая К. Д. 
Плешковым, работает в счет ян
варя 1967 года. За 6 лет и 8 ме
сяцев она разделала 130,5 тыся
чи кубометров древесины. Это 
почти годовой план лесопункта.

! На 122 процента выполнила 
|7-летний план малая комплекс- 
| пая бригада, руководимая Э. И.
: Рытовыч. При плане на 7 лет 
j 64,5 тысячи кубометров она за
готовила 86,9 тысячи кубометров 
древесины.

10.700 кубометров сверх 7-лет
него плана дала стране малая i 
комплексная бригада А. Ф. Ан- ; 
дрианова. Бо.тее чем по 2 тысячи i 
кубометров заготовили и отгрузи- ; 
ли на нижние склады сверх | 
7-летнего плана малые комплекс- ; 
ные бригады А. М. Коваленко и |
A. С. Никушина. Среди шоферов, ! 
работающих на вывозке леса, I 
первым завершил семилетку i
B. Н. Затонских.

Рабочий комитет и дирекция : 
решили руководителей бригад, ! 
выполнивших досрочно 7-летний | 
план, занести в «Книгу творче-I 
ских вкладов» леспромхоза, на- ! 
градить их почетными грамота-! 
ми и памятными подарками.

К . Е Р Е М Е Е В . !

С Л О В У  В Е Р Н Ы
Весной, включаясь в поход за 

большое молоко, скотники и па-, 
стухи Могильно-Мысовской 
фермы совхоза «Чажемтовскнй»

I В. Дерендяев. Г. Степанов и 
\ Л. Абрамов брали обязательство 
I получить от каждой коровы за 
| пастбищный период не менее, 
чем по 1.100 килограммов мо
лока. На днях подведены пред
варительные итоги работы па
стухов.

Используя передовые методы 
работы, проявляя заботу о том,

чтобы коровы были сыты и во
время напоены, пастухи доби
лись высоких надоев/В целом 
на Могильно-Мысовской ферме 
от каждой коровы получено бо
лее, чем по 1.000 килограммов 
молока. Это — самый высокий 
показатель в соревновании па
стухов хозяйств Колпашевского 
района. Расчеты показывают, 
что свое слово — получить пб 
1.100 килограммов молока от 
коровы — они выполнят.

В. КАРАМЫШЕВ.

М О Л О К О  С В Е РХ  П Л АНА

Бригада коммунистического труда мастера О. И. Шукаевой 
— одна из лучших на Томской швейной фабрике. В коллекти
ве бригады высоким авторитетом пользуется передовая работ
ница Зоя Петровна Трофимова. Зоя Петровна — вете
ран производства. Двадцатый 
год трудится она на фабрике.
Ее аккуратность и отличное зна
ние своего дела во многом спо
собствуют успеху всей бригады.

В эти дни 3. П. Трофимова 
встала на предоктябрьскую тру
довую вахту. Она ежедневно 
перевыполняет сменные зада
ния, работает без брака.

Фото С. Иванова.

Каждый человек радуется 
успехам своего товарища. Так 
и все работники Соколовской 
фермы совхоза «Молчановский» 
радуются трудовой победе со- 
колойских доярок. Благодаря 
стараниям животноводов фер
ма выполнила годовой план про
дажи молока государству. Го

сударству сдано 5.126 центне
ров этой продукции. Соколов
ские животноводы до конца 
сентября продйдут не менее 
400 центнеров молока, а до 
конца года еще 1.000 центне
ров сверхпланового молока.

В. МАЙКОВ.
Молчановский район.

СЛАВА ТРУДУ!
(Фотохроника ТАСС).
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« К О С М О С - 9 1 »  В П О Л Е Т Е

Т А С С
очередной за-

С о о б щ е н и е
23 сентября 1965 года r Советском Союзе произведен 

Пуск искусственного спутника Земли «Космос-91».
На оорту спутника установлена научная аппаратура, предназначенная 

для продолжения исследований космического пространства в соответствии 
с программой, объявленной ТАСС 16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с параметрами:
начальный период обращения 89,8 минуты;
максимальное расстояние от поверхности Земли (в апогее) 342 кило

метра;
минимальное расстояние от поверхности Земли (в перигее) 212 кило

метров;
наклонение орбиты 65 градусов.
Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеются:
радиопередатчик, работающий на частоте 19,995 мегагерца; радиосисте

ма для точного измерения элементов орбиты; радиогелеметрическая систе
ма для передачи на Землю данных о работе приборов и научной аппарату
ры.

Установленная на спутнике аппаратура, работает нормально. . Координа
ционно-вычислительный центр ведет обработку поступающей информа
ции.

УЗБЕКСКАЯ ССР. На левом берегу А м у-Дарьи в К аракум ах начал
ся м он та ж  новой трассы  газопровода Средняя А зия — Центр. По про
тяж ен н ости  и пр о п ускн о й  способности эта ги га н тска я  газовая река 
не будет иметь себе равной в мире. Первая очередь ее будет тран
спортировать  более 20 миллиардов кубом етров газа в год.

НА СНИМКЕ: м онтирую тся очередные метры новой газовой ма
гистрали.

* v -ч * fv  . (Фотохроника ТАСС).

П О Б Е Д А  Т О М С К И Х  
Л Ь Н О В О Д О В

Совет Министров РСФСР под
вел итоги работы льноводов Рос
сийской Федерации за 1964 год. 
В постановлении Совета, Минист
ров РСФСР отмечается положи
тельная работа колхозов и совхо
зов Томской области в увеличе
нии производства и продажи го
сударству лыюпродукции. Том
ским льноводам присуждено вто̂  
рое место в соревновании льно
водов областей Российской Фе
дерации с вручением денежной 
премии в размере пяти тысяч 
рублей. Первого места не присуж
далось.

В прошлом году в нашей об
ласти лен выращивался на 11 ты
сячах гектаров. В среднем с каж
дого гектара получено по 3,3 
центнера льносемян и 2,6 цент
нера волокна. Отдельные хозяй
ства и звенья добились еще луч
ших результатов. Так, звено 
Р. Козыревой из колхоза «Заря» 
Асиновского района с каждого 
гектара собрало по 7,3 Центнера 
льносемян. Хороший урожай этой 
культуры был выращен в колхо
зах имени Ленина, «Комсомолец», 
«Россия» этого же района, в кол
хозе «Сибиряк» Зырянского 
района,, в сельхозартелях имени 
Калинина и «Победа» Кривоше- 
инского района и во многих дру
гих хозяйствах.

План продажи государству 
льносемян наша область в 1964 
году выполнила на 209 процен
тов и льноволокна «•* на 107 
процентов.

ЭКСПЕРИМЕНТ С
Второй, год б хозяйственном цент

ре колхоза имени Кирова Асиновско
го района — селе Ягодном. — воз
водится комплекс, животноводческих, 
помещений. Строители Асиновского 
СМУ треста «Томсксельстрой» стро
ят . из сбо^црго.. железобетона -для: 
колхоза по .договору два , сообщаю
щихся. коровника на 400 голов; 
скота и телятник, в которых долж
ны; быть механизированы основные 
процессы трудоемких. работ. Строй
ка t эта экспериментальная, если 
помещения окажутся удачнымй, та
кие асе комплексы будут построены в 
других колхозах.

Однако, ; видимо, в Асинов^г 
СМУ экспериментирование поняли 
по-своему. Печальник. М Д Н, А. Ту
ров решил прежде всего поэкспери
ментировать со * сроками строитель- J тов ие было, Дни шли за днями, и

когда стало видно, что график строи
тельства снова срывается, почти

Во втором коровнике готовы лишь 
стены да крыша. К внутренней от
делке и оборудованию здесь не при
ступали. Третье здание комплекса 
— телятник — по существу еще не
завершенная коробка.

Как не вяжется готовность ком
плекса с заверениями руководителей 
СМУ и «Томсксельстроя»! Вот где 
безответственно бросают слова на 
ветер!

Все лето строители работали с 
прохладцей: приезжали на строй
ку из Асина в 10-м часу утра, в 
5-м—никого у строительных объек-

нйе—прогулы и пьянство в рабочее 
время.

Еще факт, в котором трудно про
вести грань между безответствен
ностью и беспомощностью админист
рации СМУ. Когда нынче не оказа
лось пиломатериала для стройки, 
Асиновскбе районное управление 
сельского хозяйства помогло орга
низовать распиловку леса в Ново
николаевском отделении «Сельхоз
техники», где есть пиломатериалы и 
близко лес. Но когда пиломатериал 
напилили, в СМУ заявили, что у них 
нет транспорта для вывозки его.

Трест «Томсксельстрой» срывает 
сроки ввода в эксплуатацию комплекса 

животноводческих помещений

ства и испробовать их на растяже
ние.

Вначале сдать комплекс в экс
плуатацию строители обещали к де
кабрю прошлого года, . затем срок 
перенесли на Февраль следующего 
года. Однако в феврале конца строи
тельству не было видно, и сроки 
еще растянули. Появилась третья 
дата:

— Все' сделаем' к 1 октября, — 
заверил правление колхоза тов. Ту
ров. — Колхозный скот будет зимо
вать r новых дворах, а старые мо
жете, сносить, чтобы не портили 
ценза ж.

II вот почти октябрь. Теперь мож
но сказать со всей определенностью: 
третий срок сдачи в эксплуата
цию ягрднинского комплекса сорван 
так же, как и два предыдущих.

Из всех помещений «на подходе» 
один коровник. Недоделок в нем 
еще много, но можно надеяться, что 
до наступления зимы он- будет го
тов,

втрое увеличили численность раоо- 
чих на новостройке.

Однако это мало помогло. Люди 
есть, но нет. строительных материа
лов.

— Только из-за этого мы сей
час работаем лишь по 4 часа в день, 
— подтверждает., бригадир комплекс
ной. строительной бригады Н. К. Во
ронцов.

В его бригаде 21 человек, зна
чит, 10 из них.ежедневно без дела.

В телятнике надо настилать пол, 
но нет половых реек, отсутствует 
тес на кормушки, нет круглого леса, 
штакетника на загородки, нет це
мента, Что же делать плотникам и 
монтажникам?

Кадры строителей то и дело ме
няются. Строительную бригаду в те
лятнике возглавляет уже четвертый 
по счету бригадир. Воспитательной 
работы с людьми по существу ни
кто не ведет, здесь обыденное явле-

Пока пререкались и препирались, ко
му возить, «Сельхозтехника» прода
ла пиломатериал в Зырянский рай
он.

Теперь СМУ просит пиломатериал 
у правления колхоза: дайте, мол,
нам тес и плахи, мы же для вас 
строим! В колхозе заблаговременно 
распилили для себя лес, но отдавать 
пиломатериал не хотят, потому что 
начали ремонтировать старые дво
ры.

— Отдан им пиломатериал,— все 
равно до зимы дворы нам не 
построят, — говорит председатель 
колхоза П. Я. Зайков. — А если 
старые помещения останутся не.от- 
ремонтированными, тогда скоту при
дется погибать на морозе.

Пожалуй, наибольшую тревогу 
вызывает сейчас . водоснабжение 
строящихся ферм. Даже если строи
тельство и будет завершено, скот в 
новом помещении держать будет 
нельзя из-за отсутствия воды.

В прошлом году рабочие «Вод- 
строя» пробурили возле комплекса

скважину и установили водонапор
ную башню, Вначале, когда опробо
вали насосы, вода шла, зато теперь, 
когда водопровод надо подключать 
к ферме, не идет. Насосы подают во
ду всего 5—7 минут, а потом рабо
тают вхолостую. 1 Либо изменился 
уровень воды,.(либо скважину затя
нуло илом.-

До конца водстроевцы свою рабо
ту не довели, трубы, идущие к 
башне от насосной станции, не утеп
лили. Траншею, по которой проло
жен водопровод к фермам, завалил'и 
в прошлом гсду мерзлой ' землей. 
Сейчас она ' осела и нужно ее зава
ливать снова. Асиновское СМУ пред
лагало это сделать «Водстрою», а те, 
в свою очередь, перелагали на Аси
новское СМУ. Препирались генпод
рядчик с субподрядчиком все лето, а 
траншея так и осталась незарыгой. 
Сейчас рабочих «Водстроя» в Ягод
ном нет. Нет и воды. ,

Опять зимовать колхозному скоту 
в холодных, год от года приходя-i 
щих в ветхость помещениях. А это, 
значит: будут недоданы тонны мо
лока и мяса.

Строительство ягоднинского ком
плекса напоминает сказку про бело
го бычка, и не окончится она, види
мо, до тех пор, пока не вмешаются 
в строительные дела Асиновского 
СМУ свыше.

Только в этом случае строитель
ство ягоднинского комплекса будет 
завершено, и колхозный скот перей
дет в новые добротные .помещения. 

Рейдовая бригада: А .  Е Н Д Е Р О В , 
главный зоотехник Асиновского 
управления сельского хозяй
ства; А . Ш М Ы Р Е В , главный 
ветврач Асиновского управле
ния сельского хозяйства;

М . Х А Б А Р О В А , старший зоотех
ник Асиновского управления
сельского хозяйства; А . Я Г У Н Д , 
главный зоотехник колхоза име
ни Кирова; В . M A K U J E E B , наш 
спец, корр,
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М А Я К И
Еще два года назад наш .колхоз, 

что называется, склоняли по всем 
падежам. В. артели имени Тельмана 
берут, мол, всего по шесть центнеров 
с гектара...У них де вечно не хвата
е т KopMOBi Где им до высоких надо
ев!,. В этом хозяйстве нет, моя, даже 
ни одного добротного скотопомеще- 

, ния.
Низкой была трудовая активность 

колхозников. Работали люди как-то 
без огонька. Многие отправлялись 
из артели в другие хозяйства, в лес
промхозы.

Сейчас это уже пройденный день, 
давно вернулись в родные поселки 
все те, кто считал, что хозяйство не 
шагнет в гору, давно обжились в на
шем хозяйстве новоселы. С 1963 го
да колхоз перевыполняет план про
дажи хлеба государству. Доходы вы
росли втрое. Растут неделимые фон
ды. Внедрена денежная оплата труда. 
Растут, как грибы, двухквартирные 
благоустроенные дома для колхозни
ков. Увеличивается механизирован
ный парк. Если в 1960 году на при
обретение новой техники колхоз из
расходовал меньше полутора тысяч 
рублей, то нынче — уже сорок че
тыре тысячи...

Особенно разительные перемены 
произошли в нашем хозяйстве после 
мартовского Пленума ЦК КПСС.

Больших успехов колхоз им.. Тель
мана добился потому, что правлению 
и парторганизации хозяйства уда
лось развязать творческую инициа
тиву колхозников, сделать опыт луч
ших тружеников достоянием боль
шинства членов артели.

Есть в успехах хозяйства весомый 
вклад и коммунистов нашей брига
ды, расположенной в Варгатере.

Чтобы ликвидировать отставание, 
мы вместе с членами правления и 
партийного бюро колхоза посоветова
лись, что можем сделать у себя в 
бригаде. Назначили ответственных 
лиц за выполнение тех или иных 
мер, определили, сроки и взялись за 
дело. Для оперативной организатор
ской работы избрали совет бригады 
из лучших производственников. 
Коммунистов направили на реша
ющие участки полеводства и 
животноводства. Причем, многие из 
них сами изъявили желание идти 
туда, где трудно. Например, Алек
сандра Николаевна Шарандина, ра
ботавшая заведующей молочното
варной фермой, пошла работать стар
шей свинаркой.

Группа свиней, которую она взя
ла, была самой слабой. По полтора 
поросенка в среднем был приплод за 
предыдущие пять месяцев от каж
дой свиноматки. С весны работает

наша Александра Николаевна на но
вом месте, а у нее уже по девять по
росят на свиноматку приходится. А 
к концу года А. Шарандина надеется 
получить от своих подопечных по 
четырнадцать. В двухмесячном воз
расте поросята от ее группы живот
ных весят от девятнадцати до трид
цати килограммов.
. Соревнуется она с лучшей свинар
кой фермы Ольгой Афанасьевой, ко
торая получила от своей группы уже 
по одиннадцать поросят на основную 
свиноматку. Вместе они решают, ког
да какой свинье выпаивать обрат, 
давать концентраты, клеверную и 
костную муку. Требуется лечить жи
вотных — обращаться к ветфельдше
ру им почти не приходится. Алек
сандра Николаевна в прошлом рабо
тала зоотехником.

Если еще недавно килограмм сви
ного мяса обходился колхозу в 
1 —1,3 рубля, то теперь — в преде
лах двадцати пяти копеек.

В одних и тех же условиях ре
зультаты труда могут быть разны
ми. Так, при одинаковой обеспечен
ности животных кормами у одних 
работников показатели выше," у дру
гих — ниже. Поэтому мы придаем 
особое значение распространению 
опыта своих передовиков, направля
ем доярок, свинарок и телятниц в

другие хозяйства овладевать передо
выми методами труда. Так, мы поза
имствовали опыт искусственного 
осеменения коров, выпойки замени
теля молока молодняку.

Наша забота—не отдельных мая
ков растить, а поднимать общую 
культуру и продуктивность в живот
новодстве и полеводстве, зажигать 
новые маяки. Поэтому мы горячо 
поддерживаем всех тех, кто хочет 
учиться профессиональному мастер
ству, прикрепляем передовиков для 
шефства к отстающим товарищам. 
В зимнее время наши животноводы 
занимались в зоокружке, полеводы— 
в начальной агрономической школе. 
Есть среди тружеников нашей брига
ды выпускники школы сельскохозяй
ственного всеобуча и обучающиеся 
в Колпашевской школе механизации. 
Наши маяки приняли нынче актив
ное участие в общеколхозной эконо
мической конференции по" теме: 
«Снижение себестоимости сельско
хозяйственной продукции», которая 
имела цель вскрыть резервы повы
шения производительности труда и 
снижения затрат на производство 
сельхозпродуктов.

Но и маякам мы не даем стоять 
на месте. Организовали среди них 
соревнование за звание мастера кол
хозного производства. Причем, право

назвать людей маяками и определять 
их готовность к вступлению в это 
соревнование мы предоставляем са
мим колхозникам. Проводим бригад
ное собрание, и люди говорят, чем 
тот или иной человек, по их мнению, 
заслуживает высокого доверия кол
лектива. Учитываются тут не толь
ко производственные показатели пе
редовиков, но и их душевность, чут
кость к людям, способность и го
товность поделиться с товарищами 
«секретами» своего мастерства, 
поведение в.быту. Так что это свое
го рода ступень к вступлению луч
ших колхозников в соревнование за 
коммунистический труд. А условия
ми соревнования особо оговорено, 
что каждый кандидат в мастера кол
хозного производства должен помо
гать менее опытным колхозникам 
бригады овладевать передовыми ме
тодами труда. И вступившие в борь
бу за звание мастера-маяка верны 
своим обязательстам. Так, тракторист 
Федор Мещеряков, занятый сейчас 
на вспашке зяби, учит молодого ме
ханизатора Юрия Зариньща, ком
байнер Михаил Константинович Бу
кин помогает своему коллеге Сергею 
Ширшову. М. К. Букин всегда рабо
тал на СК-3. А в самый разгар 
косовицы хлебов колхоз получил из
вестие, что на его адрес на пристань

* Коломино пришел ком- Е
бани СК-4. Не при- £
шлось коммунистам, со- Г
вету бригады долго ре- I

•шать, кого послать за ним. И не 
ошиблись мы, что М. К.. Букин быст
ро соберет и пригонит комбайн, сра
зу же включится в уборку. Около _  
трех тысяч центнеров нынче намо- § 
лотил Михаил Константинович, наш £
кандидат в мастера колхозного про- Е
изводства.

Его уже смело можно назвать- ма- Ё 
стером своего дела.-Итоги соревнова- Е 
ния мы подведем в конце страды. s 
Скажем мы тогда много теплых слов ЕЕ 
и ему, и трактористу Федору Меще- § 
рякову, и механизаторам А. Мартю- g  
шеву,. Н. Пьянкову, Л. Банникову, S  
также успешно оправдывающим до- g  
верие тех, кто называл их кандида- |  
туры для вступления в соревнование 5 
за звание мастера колхозного произ- Е  
водства. Скажут тогда люди и о том, S  
чья наступает очередь идти вфарва- £ 
тере маяков. Сейчас их фамилии все Е 
чаще появляются в общеколхозном S  
«Листке трудовой славы»,' в боевых g  
листках.

Опираться в своей работе на мая- S  
ков и с их помощью растить новых S  
героев семилетки стало законом ком- g  
мунистов нашей бригады.

Н . К Р И В Е Н О К , 
заведующий Варгатерской МТФ 
колхоза имени Тельмана Чаин- 
ского района

Е

О Р И Е Н Т И Р

М И Р О В Ы Е

С Т А Н Д А Р Т Ы
Изготовленный на заводе электродвигатель отправлен потребите

лю. Условия его эксплуатации могут быть самыми неожиданными. 
Поэтому очень важно знать, каким окажется наше изделие, можно 
ля гарантировать его высокую надежность. Этими проблемами за
нимается специальная лаборатория надежности, организованная на 
заводе в прошлом году.

Прежде всего, решено было провести испытания двигателей на 
продолжительность срока службы. На новую серию моторов А02, 
выпускаемую «Сибэлектромотором», установлена гарантия сроком 
один год. Это, конечно, очень мало. В то же время новые ГОСТы га
рантируют двигателям срок службы на три года. Лаборатории по
требовалось выяснить потенциальные возможности двигателей, опре
делить наиболее уязвимые места конструкции, узнать, какие техно
логические процессы не обеспечивают высокого качества электро
моторов.

На все эти вопросы давали ответ ускоренные испытания. Двига
тели подвергали огромным нагрузкам, эксплуатировали в жестких 
режимах. Достаточно сказать, что десять циклов такой «обкатки» 
равняются двадцати тысячам часов работы моторов в нормальных 
условиях. Такой режим помог в короткое время определить действи
тельный срок службы двигателей. Оказалось, что они могут беспе
ребойно работать около пяти лет.

Углубляя свои исследования, мы решили выяснить: почему мо
торы выходят из строя? Взяли под наблюдение 166 двигате
лей, работающих на «Томкабеле», Томском подшипниковом заводе, 
на. заводе резиновой обуви и резино-технических изделий и на дру
гих предприятиях. Изучение опыта эксплуатации должно дать ответ 
на многие вопросы. На каждый двигатель была заведена специаль
ная карточка.

И. Оказалось: из установленных для проверки электромоторов в 
1964 году вышло из строя двадцать девять процентов. Основная 
причина этому — некачественная обмотка. При эксплуатации вы
яснилось: неудовлетворительная защита двигателей от перегрузок, 
отсутствие защиты двигателей от работы на двух фазах, загрубление 
защиты, заклинивание привода, были случаи попадания в обмотку 
стружек и масла. По вине нашего завода двигатели чаще всего вы
ходят из строя из-за некачественного изготовления обмотки ста
торов.

Свои наблюдения коллектив лаборатории надежности перенес в 
цех, где ведется обмотка. Проверили тринадцать тысяч -статоров, и 
оказалось, что двенадцать процентов их имеют в пазах оголенные 
провода, а это приводит к витковому замыканию. Особенно много 
аварий электродвигателей с алюминиевой обмоткой. Из тридцати че
тырех моторов, взятых под наблюдение, сгорела обмотка у двадцати 
одного.

Сложность таких исследований в том, что приборами заранее 
нельзя «прощупать» оголенную изоляцию в собранном моторе. А 
зависимость уровня надежности от качества обмотки имеет принци
пиальное значение. В эту работу по нашей просьбе включился Том
ский политехнический институт.

Для предупреждения брака в обмотке лаборатория предложила из
менить инструмент, которым пользуются обмотчицы. При укладке 
проводов в пазы статора возможны царапины на эмали. Избежать 
этого можно, покрыв инструмент эпоксидными смолами, сверху он 
гуммируется. Хотя окончательных результатов еще нет, но предва
рительные — обнадеживающие.

Одновременно с нами качеством обмотки занимается Томский на
учно-исследовательский институт кабельной промышленности. Те
матика его работ очень обширна. Здесь ведутся исследования по 
подбору наиболее устойчивых эмальпроводов, изоляционных трубок 
и лаков для их пропитки. Семь марок проводов уже заинтересовали 
исследователей, и особенно провода с двойным покрытием.

Достижение уровня лучших мировых образцов требует совершен
ствования многих технологических процессов. В этом большая роль 
отводится нашей лаборатории. Исследования, выполняемые совмест
но с5 Томским политехническим институтом, позволят заводским кон
структорам уже на стадии проектирования производить расчет элек
тродвигателей на повышенный срок службы.

•Тематика вопросов, решаемых коллективом лаборатории надеж
ности, постоянно расширяется. Известно, что качество пропитки 
играет большую роль в удлинении срока службы обмотки электро
двигателя. На этом участке сейчас много неполадок. Неудовлетвори
тельна техническая документация. Низко качество лакоосновы, по
ставляемой нам заводом «Томкабель». Нарушаются режимы пропит
ки и сушки. Сейчас начата работа для создания новых режимов 
пропитки и сушки, определяются лучшие лаки.

Лаборатория надежности на нашем заводе существует недавно. Но 
уже стало ясно, что помещение, где мы испытываем моторы, мало и 
неприспособяено для большого объема работы. Здесь можно устано
вить лишь 12 электродвигателей. Мы оборудовали новую лаборато
рию. где можно испытывать одновременно семьдесят двигателей. Она 
готова к пуску и простаивает только потому, что не окончен монтаж 
подстанции, которая должна питать током лабораторию. Сроки сдачи 
этого объекта в эксплуатацию переносятся много раз, а главный 
энергетик завода К. И. Кребс тянет, откладывает постоянно их за
вершение.

Задачи стоят большие перед коллективом лаборатории. Служба на
дежности ориентирует свою деятельность на достижение уровня 
мировых стандартов. Томские электродвигатели должны стать в ряд 
лучших образцов.

Л . Ш Т У Д Е Н ,
руководитель лаборатории надежности завода 

«Сибэлентромотор». '

С Ы Р Ь Е  

Х И М И К А М
В течение всего сезона Мак- 

зырский участок химподсочки 
Карбинского лесопункта выпол
нял месячные планы добычи 
живицы. Лучшие вздымщики 
этого участка еще в первой де
каде августа завершили вы
полнение сезонного плана. 
Среди них — Д. М. Катунин, 
сумевший выполнить сезонный 
план на 134 процента, добыть 
сверх плана 1.300 килограммов 
живицы. Еще лучших успехов 
добился на своем участке Н. И. 
Сергеев, давший сверх задания 
1.480 килограммов живицы. На
пряженно работали в течение 
всего сезона вздымщики В. В. 
Коньков и А. Н. Ивлев — на 
счету у каждого из них свыше 
1.000 килограммов сверхпла
новой живицы.

Хорошие результаты у сбор
щиков. У В. И. Волкова и Т. В. 
Конькова—по 1.500 килограм
мов сверх плана, у В. С. Федо
това — 2.300 килограммов.

Хорошо работали добытчики 
живицы Нибегинского лесо
пункта. К 1 сентября лесопункт 
Выполнил сезонный план.

Успешная работа лесопунк
тов. занимающихся добычей 
живицы, позволила леспромхо
зу в целом завершить годовой 
план добычи живицы в первой 
декаде сентября.

Е. КАБАН.
Ннбегинский леспромхоз.

НОВАЯ БАЗА 
ИЗЫСКАТЕЛЕЙ

В начале июня, когда речка 
Чижапка еще держала в своих 
берегах вешние воды, в нее во
шли из Васюгана суда и стали 
подниматься . вверх. В 250 ки
лометрах от устья, на пустом 
месте, началась выгрузка. Лю
ди стали валить лес, заклады
вать фундаменты домов. В рас
поряжении начальника . буду
щей новой базы изыскателей 
Нижняя Вальджа Г. А. Коше
лева было 30 человек.

За летние месяцы Нижняя 
Вальджа превратилась в посе
лок. Здесь построили матери
ально-технический и продоволь
ственный склады, механиче

скую. мастерскую, кузницу. Об
разовалась улица поселка. На 
ней встали два двухквартирных 
дома, один 8-квартирный, пе
карня, баня. Для снабжения жи
лых и производственных поме
щений построена электростан
ция. Рядом расчищена верто
летная площадка. Еще в начале 
лета по большой воде завезли 
на будущую базу из других 
изыскательских партий технику: 
тракторы и буровые станки. 
Подготовкой ее занимался ме
ханик Б. В. Мадзелян. К зим
нему сезону отремонтировали 
также 35 балков — передвиж
ных домиков на тракторных са
нях.

Так в области появился но
вый населенный пункт. Сейчас 
сюда прибывают первые жите
ли. Население поселка составит 
примерно 120 человек. Здесь 
развернут работы два сейсмо
разведочных отряда. Они про
должают разведку Мыдьджин- 
ского газового месторождения.

Э. АГАДЖАНОВ, 
инженер Средне-Обской 
комплексной геофизиче
ской экспедиции.

|ПАРАБЕЛЬСКАЯ 
П У Т И Н А

Моросит дождь. Ветер взды* 
g  мает обские волны, метчик бро- 
g  сает из стороны в сторону. У 
g  рыбаков звена 3. Яковлева се- 
S  годня, как никогда, богатый 
в  улов. В курьевые неводы идут 
в  язь, сырок, елец, окунь, щука, 

i Поздно вечером возвратились 
S рыбаки домой. Они досрочно 

g  выполнили квартальный план 
g  рыбодобычи. На рыбоприемный 
В пункт сдано 145 центнеров ры- 
g  бы при задании в 140 центне- 
g  ров. Успешно ведет промысел 
g  стерляди звено Ф. И. Деева, 
g  Рыбаками уже выловлено 69 
g  центнеров этой ценной рыбы — 
g  на 9 центнеров больше плана, 
g  Пальму первенства среди рыбо- 
g  ловецких звеньев завода дер- 
g  жит звено П. Я. Вялова, рань- 
g  ше всех выполнившее кварталь-

гнпТ™ ш г ^ п Сп ? ° К ТЕТЮХЕ. ГОРНЯЦКАЯ СТОЛИЦА ПРИМОРСКОГО КРАЯ. ЗДЕСЬ, В КРА- I  д Г ^  KPaCH°6 ЗНЭМЯ рыб03аВ0' 
С И ! У  МОГУЧИХ ОТРОГОВ СИХОТЭ-АЛИНЯ. ЖИВУТ ТЕ, КТО ОСВАИВАЕТ g  П. СУХУШИН,
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ УРАЛ,-- ГЕОЛОГИ, ГОРНЯКИ, МЕТАЛЛУРГИ, СТРОИТЕЛИ. g  директор Парабельского

{Фотохроника ТАСС). g  рыбозавода.

ный план. Ему вручено перехо-

ТЕМПЫ— НИЖЕ ГРАФИКА у

р е й д  к о р р е с п о н д е н т  об

Г АЗ ЕТЫ « КР АСНОЕ ЗНАМЯ»  
П0~СТОЛОВЫМ И БАЗАМ ТОМСКА.

Погожие дни сентября сменяются 
дождливыми, на пороге — осенняя 
распутица и заморозки. По городу 
идут машины с картофелем. В ово
щехранилища столовых и горплодо- 
овощторга везут картофель.

— Сколько и куда его надо завез
ти? Как идет вывозка? — спросили 
участники рейдовой бригады заме
стителя директора треста столовых 
тов. Землянова и директора базы гор- 
плодоовощторга тов. Биняковского.

*— Горплодоовощторгу и тресту 
столовых, — рассказывают они, 
нынешней осенью предстоит загото
вить около 10 тысяч тонн картофеля, 
из них 7.600 тонн заложить на пред
стоящую зиму. Такой количество 
должны нам поставить пригородные 
совхозы Томска.

— А как поставляют?
— Настолько медленно, что надо 

бить тревогу,-— говорит тов. Земля- 
нов. — Картофель нам поставляет 
совхоз «Тахтамышевский». Он дол
жен завезти столовым Томска 2.900 
тонн. К 24 сентября поставил всего 
1.470 тонн. А в целом совхозы «Том
ский» и «Тахтамышевский» вывезли 
тресту 2.450 тонн картофеля.

Чем же объясняется такое отстава
ние от графика вывозки?

Шофер машины А? 38-57, работ
ник инженерно-строительного ин
ститута тов. Астраханский расска
зывает:

15 сентября я с трудом сделал 
только один рейс. Очень долго про
стоял у сортировочного пункта в 
Калтае — ожидал погрузки. Да не я 
один. Водители из других совхозов 
рассказывают, что и они теряют при 
загрузке автомашины не меньше вре
мени.

Тов. Астраханского дополняет эам. 
директора треста столовых тов. Зем
ляное. Он считает одной из главных 
причин срыва графиков поставки 
картофеля плохую организацию зела 
на сортировочном пункте совхоза 
«Тахтамышевский» в Калтае. Там не 
успевают сортировать картофель, за
держивают автомашины. Иной шо-

КАЧЕСТВО-НИЖ Е ГОСТа
тированный картофель. Руководители 
совхоза не спешат навести здесь по
рядок, устранить недостатки.

Далее выясняется, что в срыве 
графика повинны и руководители 
тех заводов и учебных заведений, в 
чьи столовые поставляют картофель. 
Горком КПСС обязал этих руководи
телей помочь столовым прежде всего 
в подвозке. Но многие хозяйственни
ки безответственно отнеслись к ука
занию горкома КПСС, не выполняют 
графика подачи автомашин.

Например, проректор политехни
ческого института по хозчасти тов. 
Хайновский заявил участникам рей
да:

*— Мне нужны машины для вы
возки картофеля работникам и слу
жащим института. Только после это
го будем завозить картофель в сто
ловую.

* -  Но ведь с 10 по 1.6 сентября 
вместо 220 тонн по плану в храни
лище столовой Л1» 3 заложено всего 
120 тонн картофеля, да к тому же 
сырого и грязного?

Самое тяжелое — у тов. Хайнов- 
ского нет ответственности за обеспе
чение студентов овощами. Он не хо
чет заниматься этим делом и счита
ет, что это .— забота работников 
столовой.

— Хватит того, что мы отправили 
транспорт на вывозку хлеба, — за
явил проректор по хозяйственной ча
сти Томского пединститута тов. Ми- 
кутский.

А  дела с закладкой картофеля в 
столовой № 13 при этом институте 
в день рейда были не блестящие. На
до было завезти 160 тонн картофе
ля, а на 17  сентября было заготов
лено лишь 40. хотя по графику к 
этому сроку следовало закончить 
подвозку. Помещение для овощей не 
подготовлено: в нем сыро, нет венти
ляции.

руководители текстильной и каран
дашной фабрик, подшипникового за
вода и других предприятий.

Директор треста столовых тов. 
Сулейманов и тов. Землянов не уста
новили строгого контроля за вы
полнением указаний горкома КПСС, 
недостаточно требовательны к хо
зяйственникам.

Еще в июле Томский горисполком 
принял решение о подготовке ово
щехранилищ к будущей зиме. В 
августе райисполкомы Томска прове
ли совещания с руководителями про
мышленных предприятий и вузов 
опять же по этому вопросу. Казалось 
бы, все сделано для того, чтобы 
осенью не возвращаться к нему зано
во.

Ан, нет, приходится! Многие руко
водители, отвечающие за выполнение 
решения горисполкома, безответст
венно отнеслись к нему. Да мало что 
предпринимают и сейчас. Разве не 
возмутительна позиция проректора 
по хозчасти политехнического ин
ститута, о котором уже упомина
лось? Прошлую зиму свыше 100 
тонн картофеля по вине хозчасти 
сгнило и померзло. Однако в столо
вой А) 3 политехнического института 
овощехранилище и к новому сезону 
не подготовлено. В нем не работает 
вентиляция, промерзают крыша и 
стены, нет механизации, разгрузка 
картофеля производится вручную, 
фронт ее крайне мал. Машины про
стаивают .здесь под разгрузкой по 
2—3 часа.

ют в город мелкий, сырой картофель, I здесь на разгрузке занято 16 человек

Не посылают нужного количества
фер, .чтобы не ждать, берет, неокэди t автомашин на вывозку., картофеля

— Что вы мне перечисляете не
достатки? — возмущается тов. Хай
новский. — Я и сам знаю о них. 
Понемногу исправляем.

«Понемногу» нельзя, тов. Хайнов
ский, время не ждет!

Вызывают тревогу не только тем
пы закладки, но и качество картофе

ля, который готовят на зиму. В сов
хозах и столовых пренебрегают его 
качеством. Из совхоза «Тахтамышев
ский», например, зачастую присыла-

11 сентября оттуда отправили сто
ловым NsAi 3, 5, 6, 8 и другим мно
го подмороженного картофеля. А в 
столовую № 3 политехнического ин
ститута они умудрились подвезти 
семь тонн подмороженного и 2,7 тон
ны нестандартного картофеля. Халат
ность работников совхоза создает до
полнительные трудности: приходится 
заново перебирать картофель, созда
лась угроза его порчи.

Не лучше обстоит дело с постав
кой картофеля горплодоовощторгу. По 
плану ему следует заготовить 5.875 
тонн, а заложить на хранение 4.000. 
Основной поставщик базы — совхоз 
«Рыбаловский» (директор тов. Бо- 
дажков). Совхоз не справляется с вы
возкой. Он должен поставить 2.500 
тонн, а на 23 сентября подвез лишь 
2.080. Не лучше выполняет график и 
совхоз «Томский» (директор тов. Си
доренко). На 23 сентября он поста
вил третью часть требуемого по пла
ну. Совхоз «Корниловский» (дирек
тор т. Новосельцев) умудрился вы
полнить план менее чем на полови
ну. Так. же вывозят картофель в 
Томск работники совхоза «Победа».

Участники рейда побывали на ос
новной базе горплодоовощторга. Ма
териально-техническая база к за
кладке картофеля в основном го
това. Однако и здесь много недостат
ков. Автовесы имеют грузоподъем- гТад.,на пути картофельного потока с
ность в 10 тонн и не обеспечивают 
нормальной работы: они малы. Нечет
ко работают механизмы.

Они часто выходят из строя. Подъ
емная платформа для автомашин и 
приемный бункер смонтированы на 
одном уровне, и картофель не ска
тывается в бункер. Выпускной люк 
бункера мал, картофель на транс
портер проталкивают лопатой. Из-за 
недостатков .монтажа «полная меха
низация» овощехранилища осуществ
лена лишь на: бумаге, По существу..

в смену. 17 сентября из четырех раз
грузочных механизированных точек 
две простаивали из-за технической 
неисправности. Такая неорганизован
ность приводит к простоям автотран
спорта, особенно после 17— 18 ча
сов. 17 сентября, например, машина 
А? 80-57 из совхоза «Рыбаловский» 
и ее шофер тов. Банников простояли 
под разгрузкой 50 минут. Случается, 
.машины разгружаются и больше, до 
полутора часов.

Непонятно, почему директор , тов. 
Биняковский мирится с технически
ми неисправностями, порождающими 
простой автотранспорта? Надо сроч
но отремонтировать механизмы.*

При засыпке картофеля в отсек он 
падает с транспортера с высоты трех 
метров и повреждается. Необходимо 
поставить приспособления, смягчаю
щие удар клубней при падении.

Впереди закладка других овощей— 
лука, моркови, свеклы, капусты. Та
кие темпы закладки картофеля, не
терпимы, они вызывают серьезные 
опасения за срыв графика. Ждать и 
тянуть, проявлять медлительность, 
значит, взять на себя вину за срыв 
заготовок овош°й. Не теряя ни часа, 
надо ускорить вывозку картофеля, 
строго спросить с виновников пре

полей в Томск.
Рейдовая бригада газеты 

«Красное знамя»: В . Н О З Д Р И Н , 
заведующий отделом торговли 
и общественного питания на об
щественных началах Ленинского 
райисполкома: П . М А Ш У Р А ,
С. Д Ё М Б И Ц К И Й , работники это
го отдела: А . К О Н О Н О В , заве
дующий отделом на обществен
ных началах комитета партгос- 
нонтполя Ленинского района; 
А . Д Е Р Е В Я Н Н И К О В , нештатный 
корреспондент газеты «К р а с
ное знамя»; В . П Р О Х О Р О В А , 
нащ корр, “ " - '

I f

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



*

-25  сентября 1 9 6 5  года. КРАСНОЕ ЗНАМЯ' тШш

З Р у Ь Е Ж А

XX сессия Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября.

Вчёра во второй половине дня Ге
неральный комитет XX сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН обсуж
дал предварительную повестку Уставу ООН,

В  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О М  
К О М И Т Е Т Е

дня. Генеральный комитет одобрил 
большинство пунктов повестки 
дня сессии. В повестку дня вклю
чены вопросы, касающиеся сохра
нения и обеспечения мира и бе
зопасности народов, разоружения, 
предоставления независимости ко
лониальным народам.

Как и на предыдущей Ассамб
лее, ряд стран предложил вклю- 

- нить в повестку дня вопрос о Ти
бете. Представитель советской де
легации Н. Т. Федоренко в своем 
выступлении высказался против 
включения в повестку дня этого 
вопроса. ООН, сказал советский 
делегат, не имеет права вмеши
ваться во внутренние дела КНР. 
Против включения тибетского воп
роса в повестку дня также высту
пили делегации Венгрии и Поль
ши. В результате голосования 
большинством > голосов (за—10, 
против — 3, воздержались 11) ти
бетский вопрос был включен в по
вестку дня

Большая дискуссия возникла 
при обсуждении предложения Ир
ландии о включении в повестку 
дня вопроса о правах и финанси
ровании будущих операций по 
поддержанию мира.

Советский делегат Н. Т. Федо
ренко выступил против включения 
в повестку дня Ассамблеи предло
жения Ирландии. Советский пред
ставитель заявил, что это предло
жение подрывает полномочия Со
вета Безопасности, который, по

Несет ответствен
ность за мероприятия по поддер
жанию мира. Это предложение, 
сказал советский делегат, имеет 
целью создать благоприятные ус
ловия для проведения империали
стической политики. Для рассмот
рения этого вопроса на Генераль
ной Ассамблее нет никаких осно
ваний, поскольку этот вопрос рас
сматривает Специальный комитет 
33-х, который далеко еще не за
кончил свою работу и представит 
свой доклад Генеральной Ассамб
лее.

Против включения в повестку 
дня ирландского предложения вы
ступили также представители 
Польши и Румынии.

Делегация Мексики внесла ком
промиссное предложение объеди
нить предложение Ирландии с 
другим пунктом предварительной 
повестки дня, который предусмат
ривает всеобъемлющее рассмотре
ние всего вопроса об операциях по 
поддержанию мира во всех аспек
тах, включая доклад Специального 
комитета по операциям по поддер
жанию мира. Многие делегации 
высказались в поддержку предло
жения Мексики. Большинством го
лосов это предложение было при
нято (за—18, против—3, воздер
жались 2).

Генеральный комитет принял 
решение включить в повестку дня 
XX сессии Генеральной Ассамблеи

Угроза возрождения 
полицейского режима 
в Греции

АФИНЫ, 23 сентября. Корр. 
ТАСС А. Семин передает:

Вчера правительство Стефано- 
пулоса появилось в парламенте, 
чтобы получить вотум доверия, 
имея 152 голоса из 300. Это фор
мальное большинство дает ему ос
нование рассчитывать на «победу» 
при голосовании.

Однако за голосованием должно 
последовать то, что местные поли
тические наблюдатели называют 
«оплатой векселей». Правительст
во Стефанопулоса опирается на 
99 депутатов Национального ради
кального союза (ЭРЭ), и было бы 
наивным полагать, что поддержка 
этой правой партией нового каби
нета продиктована бескорыстными 
соображениями. Как указывает 
газета «Бима», первым требова
нием ЭРЭ к правительству Стефа
нопулоса является возвращение к 
режиму полицейского государства.

ЭРЭ намерена заставить прави
тельство раскольников из Союза 
центра осуществить его руками не
обходимое перемещение в государ
ственном аппарате, армии, органах 
безопасности и подготовить усло
вия для возвращения правой пар
тии к власти. Чтобы сложить с се
бя всякую ответственность за дея
тельность правительства Стефано
пулоса, ЭРЭ наМерена в будущем 
изъять из правительства своего 
«символического» представителя.

Угроза возрождения полицей
ского режима в стране и возвра
щение правых к власти несомнен
но дадут новый толчок сопротивле
нию народа Греции планам реак
ционных сил. Подтверждением это
го явился многотысячный митинг 
организации «демократическая мо
лодежь Ламбракиса», состоявший
ся вчера вечером в центре столи
цы. Он проходил под лозунгами-

Горняки выброшены 
н а  у л и ц у

ЛА-ПАС, 23 сентября. (ТАСС). 
Боливийское правительство распо
рядилось закрыть на неопределен
ный срок оловянные рудники Ка- 
тави и Сигло-ХХ, лишив тем са
мым работы и средств существова
ния пять тысяч горняков и их 
семьи. Президент горнорудной кор
порации Боливии Хуан Лечин Суа
рес заявил, что рудниками стало 
невозможно управлять из-за «экс
тремистских агитаторов».

В районе рудников Катави и 
Сигло-ХХ в последние несколько 
дней произошли вооруженные 
столкновения между горняками и 
воинскими частями, в результате 
которых погибли десятки людей.

«Выборы!», «Демократия победит!» 
Митинги и собрания в защиту де
мократии состоялись также и в 
других населенных пунктах Гре
ции. Лидер партии Союз центра 
Г. Папандреу 3 октября совершит 
поездку на остров Крит, где демо
кратические настроения особенно 
сильны.

вопрос о восстановлении закон
ных прав Китайской Народной 
Республики в Организации Объ
единенных Наций. Предложение 
о включении в повестку дня этого 
вопроса было выдвинуто делега
циями Албании, Алжира, Бурун
ди, Камбоджи, Конго (Бразавиль), 
Ганы, Гвинеи, Мали, Румынии и 
Сирии.

Чанкайшистский представитель 
пытался оспорить право КНР за
нимать свое место в ООН. Под
держал чанкайшиста представи
тель американской делегации Пост.

Представитель советской деле
гации Н. Т. Федоренко заявил, что 
советская делегация поддержива
ет предложение ряда стран о 
включении вопроса о восстановле
нии прав КНР в ООН.

Делегации Польши и Венгрии 
также выступили в поддержку 
включения этого вопроса в по
вестку дня Ассамблеи.

За включение в повестку дня 
вопроса о восстановлении закон
ных прав КНР в ООН высказа
лись многие делегации, в том чис
ле Лаос, Марокко, Иран, Чили и 
ряд других стран.

Без голосования этот вопрос 
был включен в повестку дня.

На этом работа Генерального 
комитета закончилась.

Индия и Пакистан 
прекратили военные 

д е й с т в и я
ДЕЛИ, 23 сентября. (ТАСС) 

Вчера в 22 часа по Гринвичу (в 
01 час по московскому времени 
23 сентября) Индия и Пакистан 
выполнили постановление Совета 
Безопасности о прекращении воен 
ных действий, заявил представи
тель министерства 'обороны Ин
дии. Военные действия прекрати
лись повсеместно.

Сеют смерть и разрушения
НЬЮ-ЙОРК, 24 сентября. 

(ТАСС). Бомбардировочная авиа
ция США продолжает налеты на 
населенные пункты освобожденных 
районов Южного Вьетнама.

Только за вчерашний день, со
общает корреспондент агентства 
АП из Сайгона, американская 
авиация совершила 220 вылетов 
против «предполагаемых позиций 
партизан».

Сбито 592 самолета
ХАНОЙ. 23 сентября. (ТАСС). 

Вьетнамское информационное
агентство сообщает сегодня, что с 
5 августа 1964 года по 22 сентяб
ря 1965 года над территорией 
Демократической Республики Вьет
нам сбито 592 'американских са
молета.

ПРЕСТУПНОСТЬ
ПРОДОЛЖАЕТ

В США 
РАСТИ

году в системе партийной

программе
школы

В  редакцию обратилась группа читателей с вопросом: что но
вого будет в наступающем учебном году в работе вечернего уни
верситета марксизма-ленинизма?

По просьбе редакции о работе вечернего университета в: но
вом учебном году рассказывает директор университета Я. М. 
Анапольский.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ДЖОНСОНА
Президент сделал это заявлениеВАШИНГТОН. 23 сентября. 

(ТАСС). Преступность в Америке 
продолжает расти, наши парки 
опустели, владельцы наших мага
зинов вооружаются в ожидании на
падений. Преступность и насилия в 
центральных городах растут еще 
быстрее, чем в пригородах, заявил 
вчера здесь президент США Джон
сон. Он отметил, что бесполезно 
бороться в США против лишений, 
невежества и предрассудков, если 
на улицах городов страны продол
жается террор преступников, а уго
ловные элементы пытаются уста
новить контроль над населением.

Кого представляют боннские 
п а р л а м е н т а р и и

БЕРЛИН. 23 сентября. (ТАСС). 
В новом составе западногерман
ского бундестага вновь будут 
иметь большое влияние прямые 
ставленники концернов, руководи
тели реваншистских организаций и 
сторонники политики «с позиции 
силы», сообщает из Бонна коррес
пондент агентства АДН.

Большинство из них попало в 
бундестаг с помощью земельных 
списков партий. На избирательных 
бюллетенях указывались лишь 
фамилии трех главных кандида
тов, возглавлявших эти списки, 
остальные же кандидаты в боль
шинстве случаев не были извест
ны избирателям даже по фамилии.

К числу ставленников концер
нов, получивших на ближайшие 
четыре года .места в боннском пар
ламенте, относятся председатель 
«Федерального объединения сою
зов немецких работодателей» Валь
ке, управляющий делами «Союза 
немецкой промышленности»
Штейн, заместитель председателя 
«Союза германской оптовой и роз
ничной торговли» Туссэн, пред
ставитель уюльной промышлен
ности Филипп и многие другие.

Руководство ХДС —ХСС позабо
тилось также о том, чтобы с по

мощью своих .списков, провести в 
бундестаг почти всех своих мини
стров и других деятелей, извест
ных реваншистскими и милитарист
скими взглядами. Среди них 
крупный иомещик, видный деятель 
ХСС барон фон Гуттенберг, заме
ститель председателя бундестага 
Егер, министр транспорта Зеебом, 
бывший министр фок Маркатц и 
другие.

Особое возмущение вызывает 
тот факт, что руководство ХДС
ввело в бундестаг доктора Конрин- 
га, принимавшего участие в пре
следовании евреев. Против него 
голландское правительство выдви
нуло обвинение в том, что он не
сет ответственность за преследо
вание еврейского населения во 
время оккупации Голландии гит
леровцами.

Опубликованная в ГДР «Корич
невая книга» разоблачает фашист
ское прошлое многих депутатов 
боннского бундестага. Так. напри
мер, Гетц, являющийся ныне чле
ном «землячества судетских нем
цев», был сотрудником фашист
ской тайной полиции в Чехослова
кии и награжден за эту свою 
деятельность. Сейчас он сотруд
ник боннской тайной полиции.

по случаю подписания им двух за
конов, которые, по его словам, 
должны привести к разработке 
программ, направленных на иско
ренение корней преступности.

Первый закон выделяет 1,5 мил
лиона долларов на деятельность 
комиссии по проведению законов 
в жизнь и отправлению правосу
дия. Комиссия должна подгото
вить законодательные рекоменда
ции президенту цо охране граждан. 
Второй закон — «содействие уста
новлению правопорядка» — выделя
ет федеральные средства властям 
штатов, городов и частным органи
зациям на совершенствование ме
тодов осуществления законности, 
деятельности судов и тюрем. Джон
сон подверг критике уголовные су
ды страны за «черепашью ско
рость», с какой они разбирают де- 
.ла. .

2 7  сентября начнутся занятия в 
вечернем университете марксизма- 
ленинизма при Томском горкоме 
партии. Университет работает уже 
много лет, выпустил сотни пропа
гандистов, которые руководят на 
предприятиях и в учреждениях го 
рода семинарами и школами. За по
следние два года университет.успеш
но окончили секретари парторганиза
ций завода режущих инструментов и 
ГГЭС-И Ю. А. Лукьянов и К. Ф. Сту- 
лов, начальник вагонного депо А. И. 
Торопов, директор хлебозавода Л! 1 
П. М., Лисовой, начальник , Горем-10 
А. Н. Кудрявцев, заместитель пред
седателя Ленинского райисполкома 
К. II. Шемякин, главный врач по
ликлиники облздравотдела А. И. Ка
зак и многие другие товарищи. Вы
пускник университета коммунист 
С. И. Зудов вырос от бригадира строи
тельной бригады до директора заво
да, мастер Ю. И. Трифонов — до 
заведующего промышленным отде
лом Кировского райкома партии.

Коммунисты получали в универси» 
тете неплохие знания революцион
ной Феории, ленинских принципов 
партийного руководства, теории и 
практики коммунистического воспи
тания трудящихся. Однако жизнь 
требует дальнейшего совершенство
вания работы вечернего университе
та. Учебные планы и програм
мы университета в прошлом по су
ществу механически копировали 
программы высших учебных заведе
ний, а это не удовлетворяло многих 
слушателей. И понятно почему. Сре
ди них были и инженеры, и врачи,' 
и преподаватели средних учебных 
заведений, имеющие высшее образо
вание. Слушать курс лекций почти 
по той же программе, по которой они 
занимались' в вузе, конечно, им было 
неинтересно.

В наступающем учебном году ра
бота вечернего университета обога
тился новым содержанием. Корен
ным образом пересмотрены учебные 
планы и программы. Факультеты 
университета будут строить свою 
работу на базе программ по истории 
КПСС, философии, политической 
экономии и научному коммунизму, 
разработанных для заочной Высшей 
партийной школы при ЦК КПСС.

Созданы три новых факультета.

Что они из себя представляют?
Общий фанультет с трехгодичным 

еройом обучения. На факультет при
нимаются коммунисты и беспартий
ные активисты, имеющие высшее и 
среднее образование. Слушатели бу
дут изучать историю КПСС, марк
систско-ленинскую философию, по
литэкономию и основы научного 
коммунизма.

Факультет партийно-хозяйствен
ного актива. Срок обучения — два 
года. На этом факультете будут 
учиться прежде всего руководящие 
кадры, имеющие высшее и незакон
ченное высшее ' образование. Слу
шатели факультета изучают по 
своему выбору историю КПСС, марк
систско-ленинскую философию или 
политэкономию. Программа занятий 
включает также основы на

учного коммунизма, актуальные про
блемы партийной, советской, проф
союзной и комсомольской - работы, 
вопросы организации, планирования 
и управления производством.

И , наконец, пропагандистский 
факультет, который призван стать на
стоящей кузницей мастеров пропа
ганды. Многие слушатели этого фа
культета в достаточной мере под
готовлены в- идейно-теоретическом 
отношении, желают заняться научной 
работой. Разве нельзя подготовить 
их к сдаче кандидатского минимума 
по общественно-политическим дис
циплинам? Можно и нужно. Все три 
отделения факультета — • истории 
КПСС, марксистско-ленинской фило
софии и политэкономии — будут 
работать по программе канди
датского минимума. На каждом 
отделении, кроме профилирующего 
предмета, будут изучаться основы 
научного коммунизма и методика 
пропагандистской работа.

Слушатели факультетов общего, 
партийно-хозяйственного актива и 
пропагандистского смогут получить 
высшее политическое образование.

В' университете будут работать и 
факультеты с годичным сроком обу
чения, такие, как этики и эстетики, 
лекторов-международников и лекто- 
ров-атеистов, а также курсы по под-’ 
готовке пропагандистов по полит
экономии. ;

На всех факультетах и курсах за
нятия будут вести лучшие препода

ватели высших учебных заведений 
г. Томска, ответственные  ̂партийные 
и советские раМникя.-- Лекции ̂ На
пример, ■ будут читать профессора 
С. С. Григорович, К, П . Ярошев- 
ский, доценты и кандидаты наук 
Б. И. Лещинер, В; Н. Сагатовский, 
А. И. Уваров, А. П. Горюнов, Й. М. 
Шапаренко, Ю. С. Нехорошей’ Н. П. 
Слинко, Н. Ф. Бабушкин, Ф. А. Се
ливанов, Л. Г. Олех и другие.

Более строгий нЦйчеМг^ямНуйри-' 
ема в вечерний университет. Е прош
лые годы было немало случаев;'ког
да партийные организации рекомен
довали людей с низкой теоретиче
ской и общеобразовательной ‘подго
товкой. Это приводило к значитель
ному отсеву в процессе учебы; В ны
нешнем году в университет поступи
ли в основном коммунисты с выс
шим и незаконченным, высшим об
разованием, руководящие партийные, 
советские и хозяйственные работни
ки.. Среди них — секретарь партко
ма треста «Томскстрой» П. Лукья
нов, секретари партийных организа
ций электролампового завода, фабри
ки «Сибирь», центральных электро
сетей, телестудии И. Привалихин, 
Г. Чепин, В. Мелентьев и Б. Неми- 
ровский, главный инженер завода 
«Томкабель» Г. Россий, председа
тель обкома союза работников гос
учреждений Е; Лаптева, главный ре
дактор телестудии 0 . Иванов и дру
гие.

В новом учебном году-.несколько 
иной подход будет и к проведению 
экзаменов. До сего времени на экза
менах оценивали лишь знание тео
ретического курса. Но ведь не толь
ко это определяет степень подготов
ленности слушателей для ведения 
пропагандистской работы. Поэтому 
при оценке знаний слушателя будет 
учитываться и то, как он готовился 
к семинарским занятиям, выполнял 
домашние задания, контрольные ра
боты, будет приниматься во внимание 
и его практическая ■ работа, скажем, 
в качестве пропагандиста или лек- 
тора-общественника.

Нет сомнения, что Дифференциро
ванный подход к обучению слуша
телей, тесная связь обучения с 
жизнью, отказ от шаблонного чтения 
лекций по темам вузовских программ 
— все это поможет сделать работу 
вечернего университета в новом 
учебном году более целеустремлен
ной.

Я . А Н А П О Л Ь С К И Й ,
директор вечернего унивёрси-,
тета марксизма-ленинизма.

Попытка покушения на Чомбе
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. (ТАСС). 

В столица Конго Леопольдвиле объ 
явлено о раскрытии заговора е 
целью убийства главы нынешнего 
леопольдвильского правительства 
Моиза Чомбе.

Убийство намечалось на 21 сен
тября. когда Чомбе присутствовал на 
футбольном матче между Конго (Лео
польдвиль) и Либерией. Полиция аре
стовала двух человек, которые име

ли при себе «пистолеты и несколько 
обойм с патронами».

Представитель Чомбе заявил сего
дня в Леопольдвиле, что попытку 
покушения удалось предотвратить в 
последнюю минуту. Двое арестован
ных. по сообщению корреспондента 
агентства Ассошиэйтед Пресс, при
знали, что они «являются сторонни
ками определенных политических 
деятелей Конго». Имена этих деяте
лей не приводятся.

Новый американский 
с е к р е т н ы й  с п у т н и к

ЛОНДОН, 23 сентября. (ТАСС). 
Соединенные Штаты запустили 
вчера с военно-воздушной базы 
Ванденберг очередной секретный 
военный спутник. Он выведен на

орбиту с помощью ракеты «Тор», 
сообщает агентство Рейтер.

Никаких подробностей об этом 
спутнике не сообщается, указыва
ет агентегво.

ВОСПОМ ИНАНИЯ Д Р У Г А
Автор нескольких стихотвор

ных сборников, известный пе
реводчик. поэт Рюрик Алек
сандрович Ивнев на протяжении 
многих лет дружил с Сергеем 
Александровичем Есениным.

К 70-летию со дня рождения 
С. А. Есенина в издательстве 
«Московский рабочий» выходит 
книга воспоминаний, ' одним из 
авторов (которой является Р. А. 
Ивнев. По просьбе корреспон
дента ТАСС Р. А. Ивнев рас
сказал о некоторых встречах с 
поэтом.

<и
ОЕ знакомство с 
Сергеем Есени
ным состоялось 
полвека назад. 
Сейчас мне ка
жется. что я 
смотрю с отвес
ной скалы на рас

кинувшуюся передо мной рав
нину, подернутую легким тума
ном: сквозь завесу иногда про
рываются, будто освещенные 
солнцем, отчетливо видимые
картины прошлого. Первая
встреча с Есениным со всеми
ее мельчайшими подробностями 
вырисовывается передо мной 
так . ясно и выпукло, будто про
изошла она только вчер«а.

V
Март 1915 года. Петербург. 

Зал городской думы. Литера
турный вечер — один из тех, 
которые устраивались в ту пору 
часто.

Б антракте ко мне подходит 
юноша, показавшийся мне поч
ти отроком, скромно одетый (но 
не в. крестьянском наряде) и 
спрашивает:

— Вы — Рюрик Ивнев!
— Да, — отвечаю.
— Читал ваши стихи. — И 

после паузы: — Я тоже пишу...

Хотите, прочту?
Я согласился, но не потому, 

что ожидал услышать что-ни
будь необыкновенное, а скорее 
из вежливости.

И он вполголоса начал чи
тать. До сих пор не могу забыть 
моего изумления от услышан
ных стихов. Оно было особенно 
сильным потому, что я никак 
не ожидал,- что скромный, тогда 
еще никому не известный юно
ша, приехавший из Рязани, об
ладает таким необыкновенным 
даром.

После вечера в зале город
ской думы мы начали встречать
ся почти каждый день.

Есенина оценили и признали 
Александр Блок, Сергей Горо
децкий, а затем и весь литера
турный Петербург. Все это про
изошло почти одновременно,

просы» — о народе, о России, 
о войне, то'об этом говорилось 
как-то вскользь и тоже с пози
ций эстетизма. Здесь все лите
ратурные направления. Несмот
ря на их внешнее несходство, 
как бы сливались в одном тече
нии реки, катившей свои волны 
мимо народа с его чаяниями и 
надеждами. Большинство поэтов 
и писателей того времени все 
это сознавало, и некоторые из 
них тяготились этим, но выйти 
из «заколдованного круга» или 
не могли, или не решались. ,

И тут появился Есенин.
К Есенину протянули свои 

щупальцы и «эстетствующие 
дамы» вроде Зинаиды Гиппиус, 
и «деловые люди» вплоть до 
придворных кругов. Все они 
во что бы то ни стало хотели 
«приручить» «крестьянского

К  7 0 -л е т и ю  со д н я  р о ж д е н и я  С .  А .  Е С Е Н И Н А

как иные . пожары, которые 
вспыхивают, сразу, со всех сто
рон. Ни один поэт ни до. ни 
после 1915 года не входил в ли
тературу- так молниеносно.

Анализируя сейчас причины 
столь необыкновенного успеха, 
я вижу их прежде всего в ог
ромном таланте Есенина. Этому 
способствовала и та литератур
ная атмосфера, которая цари
ла в ту пору в Петербурге.

Несмотря на обилие крупных 
талантов с их ярко выраженной 
индивидуальностью, общая ат
мосфера была все же душной и 
нездоровой: властвовал «голый 
эстетизм», искусство для искус
ства, стихи для стихов.

Если затрагивались какие- 
нибудь «животрепещущие во-

Аден —  крупная военно- 
морская база Великобритании 
на Ближнем Востоке. Через
порт Адена ежегодно выво
зятся миллионы тонн нефти —  
основного богатства Аравий
ского полуострова.

Н А  С Н И М К А Х : слева—  ули-: 
ца, где живут английские чи
новники; справа —  жилища 
арабов на окраине города.

(Фотохроника ТАСС).

парня». Есенин, сам того не 
ожидая, оказался «козырем», 
который противодействующие 
группы пытались заполучить 
для своей игры — обществен
ной и политической. Одними, 
как Зинаид? Гиппиус, руководи
ло мелкое тщеславие украсить 
свой салон «восходящей звез
дой», у других (придворные 
круги) был более дальний 
прицел. Им хотелось сделать 
Есенина рупором своих взгля
дов, сделать из него, если не 
«придворного поэта», то по край
ней мере нового, более певуче
го «соловья над кровью», пев
ца, призывающего к продолже
нию «войны до победного кон
ца».

Конечно, Есенин получил бы 
признание при всех обстоятель
ствах: его огромный талант 
можно сравнить с могучим ледо
колом, который все равно про
бился бы через самые тяжелые 
пласты льдов. Но столь быстро
му признанию Сергея Есенина в 
литературных кругах России, 
несомненно, способствовали и 
эти обстоятельства.

Можно сказать, что Есенин 
пришел в литературу вовремя, 
именно в тот момент, когда его 
ожидали многие, хотя по совер
шенно разным мотивам. А ви
новник: всеобщего внимания 
вежливо выслушивал всех, хит
ро, улыбался и, ни с кем не со
глашаясь. .удивительно, ловка 
обходил расставленные для не
го Сети..»

V
Как известно, в начале марта 

1918; года Москва, была - объяв-; 
лена столицей нашего государ

ства в еща переехало .Совет-

свое правительство во главе с 
В. И. Лениным.

Нарком просвещения А. В. 
Луначарский, у которого я был 
в то время секретарем, остался 
в Петрограде. Меня нарком на
значил своим секретарем-кор- 
респондентом в Москву, куда я 
и выехал 7 марта. Одновремен
но редакция газеты «Известия», 
в которой я сотрудничал, пору
чила мне быть и ее корреспон
дентом в столице. Точно не 
вспомню, через сколько меся
цев, но, во всяком случае очень 
скоро, Есенин оказался тоже в 
Москве, где наши встречи с ним 
возобновились.

Мне кажется, что,: когда пи
шешь о 20 х годах, надо попы
таться дать возможность чита
телю самому «окунуться» в бу
шующие литературные волны 
тех лет. С этой целью мне хо
телось бы напомнить о сохра
нившейся у меня уникальной в 
своем роде афише 1920 года. 
Она напоминает о литературном 
вечере «Россия в грозе и буре». 
Взгляните на имена ■выступав
ших на вечере: А. В. Луначар
ский. Валерий Брюсов, Андрей 
Белый, Сергей Есенин, Борис 
Пастернак, Илья Эренбург... А 
в числе авторов исполнявшихся 
произведений был и Николай 
Клюев...

Какой букет, казалось бы, со
вершенно че соединимых фами
лий, групп и литературных те
чений!

*«*
Мне представляется важным 

напомнить о некоторых обстоя
тельствах жизни Есенина после 
возвращения его из Америки в 
1923 году. В тот период я 
встречался с ним почти ; еже
дневно. И могу сказать, что 
Есенин был равнодушен к вину. 
Его просто забавляла «игра в 
богему». Когда пили другие, 
Сергей Александрович смеялся, 
острил, иногда хитро поддаки
вал чепухе, которую несли "под
выпившие. В общем, он не. много 
пил, но мною веселился.

Удивительное было это вре
мя. Оба мы сотрудничали тогда 
в газете «Советская страна». 
Холод на улице, холод в учреж
дении, холод почти во всех до
мах, но дружба наша не осты
вала.

Когда вспоминаем- ушедших 
друзей,. обычно видим. их лица 
то веселыми, то печальными, то 
восгороженными, хо чем-то. .оза
боченными. Но для. меня лицо 
Есенина выплывает из прошло
го всегда живое: я вижу его 
только улыбающимся, веселым, 
с искорками хитринок в глазах, 
без единой морщинка грусти..<
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КРАСН О Е ЗНАМ Я :25 сентября 1965 года.

НА ТЕМЫ ВОСПИТАНИЯ

Р У К У ,  Т О В А Р И Щ  П О Д Р О С Т О К !
Сережка, Сережка! Где ты 

дропадад, с. кем ты был? Потя- 
нула улида, захотелось свобо
ды, поманили дружки? Что слу
чилось с тобой, почему ты убе
гал из дому! от матери, ушел и.з 
родного института? Я не ошиб
лась: коллектив, где ты прора
ботал более двух лет, считает 
тебя родным. И ты когда-ни- 

, будь поймешь, какое счастье те
бе выпало — не один десяток 
добрых, внимательных, умных 
и очень строгих сердец повер
нулся к тебе. И чем скорее ты 
поймешь это, чем, раньше при
слушаешься к их советам и тре

бованиям, тем лучше для тебя, 
тем меньше ошибок сделаешь 
ты в жизни.

\  Помнишь, Сережка, как ты 
пришел в институт?

В школе твое поведение об
суждалось и на маленьких, и на 
больших собраниях. Выслуши
вали твои обещания исправить
ся и уже не верили тебе. Да и 
ты дайал их уже только по при
вычке. И, наконец, учителя хо
датайствовали перед админи
стративной комиссией гориспол-- 
кома об исключении тебя из 
школы.

Колония! Мать не спала всю 
ночь, а утром пришла со своим 
горем к товарищам по работе.

Ты и не знаешь, сколько бы
ло хлопот и у матери, и у чле
нов местного комитета, и у ди
рекции Томского института вак- 
ц'ин и сывороток, прежде чем в 
институте появился новый ра
бочий —- Сергей Байгулов.

И тебе до сих пор не расска
зали о том, как долго и разно
сторонне взвешивали на засе
дании месткома вопрос: кем
быть Сережке? Тебе было толь
ко четырнадцать, и люди, ду
мая о твоем будущем, решали: 
нельзя допускать, чтобы Пар
нишка лишь бы работал, чтобы 
гулял в подсобниках. Надо 
учить его делу, дать ему в 
руки специальность, добиваться, 
чтобы труд стал для него не тя
желой обязанностью, а любимой 
работой. Предложили тебе вы

бор и понимающе улыбались, 
услышав Твой ответ: хочу быть 
токарем-универсалом.

Началась твоя трудовая био
графия! Тебе присвоили первый 
разряд. Это еще очень мало. Но 
твой учитель —< один из луч
ших токарей института — Вик
тор Михайлович .Вахрушев — с 
одобрением посматривал на вы
точенные тобой детали, а ма
тери сказал как-чо:

— Ну, Сусанна Яковлевна, 
а ведь будет из Сережки то
карь-универсал!

И засветились' счастьем гла
за у матери от этих слов, таких 
нужных ей слов. Ты видел, эти 
счастливые материнские гла
за, Сережка?

Ты становился рабочим чело
веком'. Тебе нравились напря
женный гул станка, приятная 
теплота только что выточенной 
детали (а если эта деталька — 
игла для шприца? Что и гово
рить, тонкое мастерство!), вир
туозная работа учителя-масте
ра. У тебя окрепли руки, при
выкли к точности глаза, и ты 
уже подумывал подать заявле
ние на присвоение тебе второго 
разряда.

Конечно, не все было с тобой 
гладко, не все было так, как 
хотели твои взрослые друзья. 
Больше всего огорчало их твое 
упорное нежелание продолжать 
учебу в школе.

Не «тянул» ты и обществен
ную работу культмассовика це
ха.. Тебе терпеливо подсказыва
ли, полагая, что инициатива, 
«огонек» — дело наживное.

Выли и срывы. Ты уходил с 
работы, исчезал из дому. И до
ма, и на работе мучались от не
известности, а потом, когда уз
навали, где ты, что с тобой, то 
оказывалось, что муки только 
начинаются. Целые делегации 
от института ходили и в дет
скую комнату милиции, и к 
следователям. Убеждали, про
сили, обещали и, наконец, от
воевывали тебя. Знаешь ли ты, 
какой ценой? Возможно, зна
ешь. Понял ли ты, что люди

поверили тебе? Очевидно, по
нял, потому что ты очень изме
нился за последний год.

Ты уважал рабочий коллек
тив, подчинялся трудовой дис
циплине, боролся за высокое 
качество сданной тобой продук
ции. Ты увлекся волейболом и 
коньками, помогал маме в до
машней работе.

А помнишь, как ты. провел 
отпуск? Твой учитель, Виктор 
Михайлович, ходил в поход со 
своим сынишкой: и взял тебя. И 
пусть ходили вы совсем недале
ко, но как здорово провели это 
время!

И даже председателя местко
ма института Веру Васильевну 
Морозову спросили как-то до
ма:

— Что же ты про своего Се
режку больше не рассказыва
ешь? Наверное, все хорошо, да?

А в один совсем не прекрас
ный день ты исчез.

Твои наставники огорчены, 
обижены. Сколько они уделяли 
тебе внимания, заботы, тепла— 
и все пошло прахом. Результат 
воспитания человека нулевой.

Но прежде всего они беспо
коились о тебе, Сережка. Ты и 
не представляешь, сколько лю
дей за эти долгие две недели пе
решагивало порог планового от
дела института, чтобы погово
рить с твоей матерью, посове
товать, поддержать ее.

Ты сделал первый шаг — 
вернулся домой. Твои взрослые 
друзья верят, что у тебя хва
тит мужества, воли, терпения 
порвать с безалаберной жизнью 
и вернуться в институт, в цех. 
Они ждут тебя, рабочий чело
век Сергей Байгулов!

И еще больше ‘внимания уде
ляют в институте подросткам. 
Ведь ты. Сережка, здесь был не 
один. Рядом с тобой в цехе 
технического обслуживания ра
ботают остальные подопечные 
института—подростки, от кото
рых отказалась школа, имена 
которых хорошо знакомы работ
никам детских комнат милиции.

С ними тоже было не просто.

j. К .каждому «трудному» искали 
свои 1 ключи председатель мест
кома .В. В,- Морозова, главный 
механик О. Е. Корюкин, 1 на
чальник цеха техобслужива
ния Р. В. Зырин, мастера-на
ставники и многие, многие со
трудники института.

Им , и работу давали по же
ланию, и общественную нагруз
ку подбирали' поразумней, и 
принимали все меры, чтобы ре
бята. продолжали “учиться, и 
следили, чтобы отдыхали ин
тересней, и о,спорте не забыва
ли, и. контролировали их пове
дение вне цеха.

А то явится мастер на засе
дание месткома и распишется в 
собственном бессилии:

—• Не знаю, что с этой ре
бятней делать. Опять -улизнули 
за территорию и в чику игра
ют...

Й уже воспитывали его,
мастера.

А встань-ка на место мастера! 
От него ежедневно требуют вни
мательности к людям, сроч
ности в выполнении рабо
ты. Иной день всю смену толь
ко и работы мастеру, что ста
нок с одной операции перево
дить на другую. И все срочно! 
А тут рядом подросток-ученик. 
Ну, даст ему учитель работу, 
а проконтролировать некогда, а 
то и вовсе о нем забудет. Вот и 
болтаетесь вы без дела, а это и 
расхолаживает, и на выходки 
подталкивает.

Нет, очень непросто с вами, 
Сказываются специфика произ
водства, разбросанность поме
щений института, переезд в по

сёлок Новый, освоение новых 
.производственных площадей.

Но проблема подростков—не 
побочная в институте. Даже 
расширенное заседание местко
ма посвящали работе с под
ростками. И сделали выводы: 
больше требовательности к под
ростку, больше уважения к под
ростку, больше требовательно
сти и к себе.

Работают в институте ребя
та. Все более и более сложные 
слесарные работы выполняют 
Володя Карбышев, Саша Савин- 
чин, Саша Лапин, Миша Лапер- 
дий. Мише приходится трудно: 
ведь он уже в 11-м классе."

Каждый день ставит перед их 
наставниками новые вопросы, 
на которые и ответ иной раз не
скоро найдешь. Но начальник 
цеха Рудольф Викторович Зы
рин, мастера Владимир Антоно
вич Болсуновский, Виктор Са
вельевич Ковалев и другие ра
ботники цеха и института любят 
свою работу, любят ребят н, раз 
уж взялись, доведут их до ума.

Будут «трудные» подростки 
рабочими людьми.

Ну, а ты, Сережка? Будешь 
ли ты среди них? На эти вопро
сы ответишь ты сам. Тебе уже 
шестнадцать и ты должен серь
ёзно подумать о своем будущем 
и выбрать в это будущее доро
гу.

Твои взрослые друзья тебя 
ждут, они протягивают тебе 
руку помощи. Не отказывайся 
от нее, Сережка! С настоящими 
друзьями идти в далекий путь 
легче.

Г. АНДРЕЕВА,

К ТЕБЕ СЛОВО, СЕРЕЖКА!

Подвиг м ат ери и сына

НА ФИНИШЕ Ш АХМ АТНОГО М АРАФ О Н А

Д Е Т И  И Г А М М Ы  О С Е Н И

Магазин. Проект. П окупатель

В таком возрасте все новое — неожиданность. А этой осенью 
ребятам открылся новый мир. Для них, учеников музыкальной 
школы, осень зазвучала непередаваемой мелодией падающих 
листьев, пересвистом синиц, всплесками утренней капели. Бе
гут ребята на уроки и вдруг остановятся. Слушают, молчат. 
А потом часами перебирают гаммы, улавливая в ннх отголоски 
осени.

НА СНИМКЕ: ученики Асиновской детской музыкальной 
школы Лена Кулик, Люда Мелашкина и Саша Кузнецов.

Фото Э. Стойлова.

Магазины: какими оии будут завтра?
На днях Государст

венный комитет Совета 
Министров СССР по тор
говле совместно е Гос
строем СССР утвердил 
обязательные для строи
тельства основные типы 
магазинов всех рознич
ных предприятий тор
говли.

Магазины будут не
скольких типов. Об этом 
рассказывает член ко

митета по торговле Игорь 
Александрович Иванов:

— Их около тридцати: 
одни — для обслуживания 
микрорайона, другие — 
целого района и третьи 
— общегородские. Но 

нужно помнить, что по
купатели предъявляют 
оазличные требования к 
продовольственным и 
промтоварным магази
нам.

В продовольственные 
покупатель приходит 
ежедневно. Желательно, 
чтобы магазин был близ
ко от дома и в нем мож
но было бы купить лю
бые Продунты, затратив 
на это минимум време

ни. Всем- этим требова

ниям соответствует про
довольственный мага
зин с универсальным 
ассортиментом товаров. 
Торговля будет прохо

дить в залах площадью 
от 300 до 2.000 квадрат
ных метров — в зависи
мости от числа жите
лей района.

Специализированные 
продовольственные ма
газины останутся как 
общегородские. Напри
мер, такие, как «Колба
сы», «Сыр», «Вино».

А как же быть со ста
рыми магазинами? Они 
переоборудуются или в 
универсальные или в спе
циализированные.

Главное направление 
торговли промышленны
ми товарами — специа
лизация. Тольно она по
зволит покупателю озна
комиться с максималь
ным количеством нуж
ных изделий.

Одежду или Обувь, те
левизор или стиральную 
машину, ковер или ме

бель мы покупаем не 
каждый день. Решив 
Приобрести ту или иную 
вещь, покупатель выби
рает для этого свобод
ное время. Он охотно по
едет в специализирован
ный магазин, где най
дет самый большой вы
бор интересующих его 
вещей.

Особенно выгодно от
крывать крупные уни
вермаги, где каждый от
дел, по сути, является 
крупным специализиро
ванным магазином. За
траты на строительство 
и обслуживание универ
магов ниже, чем в обыч
ном магазине, так как в 
нИх централкзован уп
равленческий аппарат, 
транспортные и склад
ские работы.

Значит ли это, что за 
любой, даже, самой мел- 
ной, вещью придется 
ехать в центр, в универ
маг? Нет, конечно. По
этому предусмотрен тре
тий 'тип промтоварных 
магазинов: небольшой

магазин е  несложным 
смешанным ассортимен
том товаров частого 
спроса. Галантерею и 
парфюмерию, хозяйст
венные товары, моющие 
средства и канцелярские 
принадлежности — все 
это удобно покупать не
подалеку от дома, в лю
бом микрорайоне.

Итак, разработаны и 
приняты новые типы 
магазинов. Проектиров
щики и художники рабо
тают сейчас над проек
тами планировки и 
оформления каждого из 
них. Не получится ли 
так, что эти проекты, 
такие заманчивые на 
бумаге, будут неудобны
ми в жизни? Думается, 
что нет. И этому уже 
есть подтверждение. В 
крупных городах стра
ны, в районах новой за
стройки созданы и рабо
тают подобные магази
ны. И надо сказать, что 
в целом эти предприя
тия оказываются удоб
нее прежних.

(Корр. ТАСС).

Н а г р а д ы  п а т р и о т а м

Президиум Верховного Со
вета СССР за патриотический 
поступок, проявленный в пери
од Великой Отечественной вой
ны, наградил орденом Отечест
венной войны I степени Кузне
цову А. Г. и Кузнецова П. И.**v

Произошло это зимой 1941 
года, когда наша армия начала 
разгром немецко-фашистских 
войск под Москвой.

Утром 17 декабря советские 
танкисты, преследуя отступаю
щего врага, вышли к селу Ново- 
Петровское. Впереди была ре
ка Маглуша. Но мост был взор
ван, а вдали скрывалась послед
няя колонна фашистов.

— Будем форсировать реку 
вброд, — решил командир. Но 
когда танки спускались к реке, 
им навстречу кинулись две фи
гурки — г ожидая женщина и 
мальчик. Это были А. Г. Куз
нецова и ее сын Петя.

— Стойте, стойте! — закри
чала Александра Григорьевна. 
— Здесь нельзя: везде мины.

— Где же нам переправить-
ВЕЧЕР НА ОБИ.

ся? .— спросил командир.
— Есть такое место, — отве

тила женщина. — У моего до
ма.

Но река здесь оказалась 
глубокой, и нужны были брев
на для сооружения моста, А 
где их взять?

— А вы разберите, мое 
жилье, — предложила А ., Г. 
Кузнецова и, взяв топор, пове
ла бойцов к своему дому.

Вскоре по мосту пошли пер
вые танки. Но оказалось, что 
противоположный берег тоже 
заминирован.

— Я видел, где немцы ста
вили мины, — сказал Петя. — 
И покажу вам дорогу.

Мальчик побежал вперед, а 
вслед за ним двинулись брони
рованные машины. Переправа 
была в разгаре, когда один из 
танков наехал на небольшую 
мину. Взрывом Петя был кон
тужен.

Через мост, на строительство 
которого пошли бревна долга 
А. Г. Кузнецовой, переправи
лись части двух армий. (ТАСС),

Т а м а р а  Б Е Р Д Ю Г И Н А

В КАСКЕ ДРЕМЛЮТ ДОЖДИ...
В каске вода,.. Ты прости нас,
В той воде 1 солдат,
отражалась береза тот, далекий,

зеленым фонтаном. кого мы не знаем,
как будто что у ног наших
враз замерший взрыв... мирно
Трудно прилег твой военный убор.
в весеннее утро Ты иак будто уш ел...
быть мне с тобою серьезной И  скоро
здесь, вернешься на место.
среди маков и неба В каске
и запашистой травы. дремлют дожди,
Мы словно слезы далеких родных.
наклоняемся к каске, А  береза —  одна...
щекою к щеке прикасаясь. И , как будто седая невеста,

Пальцы наши сплелись замерла на холме,

в непонятный, но крепкий
.

предназначенном лишь для
узор... двоих...

Б. ИВКОВ БЛИЗОК К ПОБЕДЕ
ГАВАНА, 23 сентября. (ТАСС). За 

два тура до финала шахматного: ме
мориала Капабланки югославский 
гроссмейстер Б. Ивков получил ре
альные шансы стать победителем. 
В' 19-м туре он поделил очко со сво
им соотечественником Б. Парма в то 
время, нан его ближайший конкурент 
В. Смыслов потерпел поражение от 
чемпиона Кубы Э. Хименеса. У Не
нова — 15 очное, а экс-чемпион ми
ра вместе с дсгнавшим его Геллером 
отстает от лидера на очко. Одес
ский гроссмейстер, играя в этот день 
черными, согласился на ничью с 
В. Питчем (ГДР).

По 13 очков набрали Р. Фишер и 
Р. Холмов пселе того, кан чемпион 
США выигран у поляка 3. Дода, а 
сочинений гроссмейстер нанес пора
жение кубинцу Ф. Пересу.

В первые пять часов 19-го тура 
закончились и остальные партии. 
Э. Кобо (Куба) выиграл у В. Чокыл- 
тя (Румыния), венгр Л. Сабо — у 
кубинца X. Гарсиа. Вничью закончи
лись партии А. О’Келли (Бельгия) с 
Л. Пахманом (Чехословакия), англи
чанина Р. Вейда с австрийцем К. Ро- 
бачем, венгра И. Билека с болгари
ном Г. Тринговым и голландца 
И. Доннера с X. Леманом (ФРГ).

В финальных 20-м и 21-м турах

Холмова — с Чокылтя и Леманом и 
Фишера — с Пересом и Питчем.

КОРЧНОЙ И ШТЕЙН 
И Д У Т  В Н О Г У

ЕРЕВАН, 22 сентября. (ТАСС). 
После утомительного доигрывания 
трех партий, проходившего нака
нуне, чемпион мира Т. Пет
росян в пятом туре междуна
родного шахматного турнира 
быстро согласился на ничью 
с московским мастером В. Либер- 
зоно.ч.

Третью победу подряд одержал 
Львовский гроссмейстер Л. Штейн. 
Молодому мастеру из ГДР Р. Фук
су не удалось оказать своему 
грозному партнеру серьезного со
противления.

Не отстал от Штейна и чемпион 
страны Корчной, который выиграл 
у гроссмейстера Л. Шмида из 
ФРГ.

Югославский гроссмейстер 
А. Матанович в отличном стиле 
победил венгра Л. Портиша. Ос
тальные партии отложены.

После пяти туров- у Корчного и

СПОРТ
Штейна по 4 очка. Три с полови
ной ?очка у Петросяна и три — у 
.Матановича.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЗВАНИЯ 
СОВЕТСКИМ ШАХМАТИСТАМ

Ви с б а д е н , 23 сентябри.
(ТАСС). Проходящий здесь кон
гресс Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) присвоил меж
дународные звания новой группе 
советских шахматистов.

Международными гроссмейсте- 
рами стали Алексей Суэтин 
(Минск) и ' Леонид Шамкович 
(Москва), международными масте
рами —■ Валентина Козловская 
(Пятигорск), Александр Зайцев 
(Владивосток) и Вячеслав Оснос 
(Ленинград).

Титулы международного арбит
ра присвоены Татьяне Крюковой 
(Киев), Андро Акопяну (Ереван) 
и москвичам Григорию Гольдбер
гу, Борису Крапилю и Герману 
Фридштейну.

(ТАСС).

ИГРАЮТ НАШИ СОПЕРНИКИ
Кто будет следующим соперни 

ком киевского «Динамо» в розы
грыше кубка обладателей кубков? 
Согласно регламенту турнира, на
ши футболисты узнают об этом 

[ лишь после окончания игр перво
го круга розыгрыша, после новой 
жеребьевки.

А пока матчи продолжаются, и 
каждый из победителей может 
стать в будущем партнером киев
лян. Одним из участников же
ребьевки уже наверняка станет 
мадридский клуб «Атлетико», 
одержавший вторую победу — в 
ответном матче в Загребе — над 
югославскими футболистами клу
ба «Динамо» — 1:0. Первый матч 
в Мадриде также выиграли ис
панцы — 4:0.

Зато пражская «Дукла» заложи
ла пока первый «камень» в ос
нование победы, взяв верх на сво
ем поле над, футболистами фран
цузской команды «Стад ренн» — 
2:0. «Победный почин» сделали и 
спортсмены клуба «СК Магдебург» 
— хозяева кубка ГДР, на своем 
поле выигравшие у «Споры» (Люк
сембург) — 1:0,

(ТАСС).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ,

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

1 октября
ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО 

СЕЗОНА
1 октябри —  «Денис Давыдов».
2 октября — «Денис Давыдов».
Начало спектаклей в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Мой маленький 
друг» — 9-30, 11-20, 13-10, 15
,16-50, 18-40, 20-30, 22-20. Дети 
до 16 лет не допускаются.
Малый зал — «В компании Мак
са Линдера» — 9.-45. 11-30, 13-15
15, 16-45, 18-30, 20-15, 22.
Зал нинохронини — «Праздник 
на Тарасовой земле» — ю 1 1 - 5 5
13- 50, 15-45, 17-40, 19-35.’ ;21-Зо!
«Я — Рамбинас», «Пограничная 
зона», «Встреча отважных», «Са
марканд— Бухара»—  10-53. 12-30,
14- 4о, 16 40, .18-35, 20-30, 22-25 

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Мой маленький

№  ш-зо2'20’ 14-10' ,16’ 17'50’
Длл дет*й — «Левша», «Дресси
ровщики» — 9 , Ю-ЗО.
Зеленый зал — «в компании 
Макса Линдера» —  9 . 10-40
12-20. 14, 15-40, 17-20, - 19, 20-40|

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Мой маленький 
друг» -  10. 11-45, 13-30. 15-15.
17-10. 18 35, 20-40. 22-25,
Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «В номпании Мак
са Линдера» — ц ,  12-40. 14-20,
16. 17-40, 19-20. 21. 22-35.

«п и о н ерГ  “  *м*ндат* -  9-20’
— «Сказка о Мальчншв-Кибаль-
чише» — Ю. 11-40, 13-20, 15,
16-40, 18-20, 20. 21-40.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Господин 420» (первая серия)
— 13. 16, 19. Вторая серия — 
14-30. В 7 30, 20-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Бабетта идет на войну» —
14-30. 21-45. «Марш! Марш! Тра- 
та-та!» — 16-30. 18-15, 20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 25 СЕНТЯБРЯ

18.00. Вам. малыши! 18.25. Новин
ки документального кино. 19.00. «Мир 
за неделю*. 19,15. Иностранная ки
нохроника. 19.25. Песни Людмилы 
Лядовой. 19.55. Очерк «Я — Наратау». 
20.25. Поэтические голоса страны. 
Поэзия Соломен Нерис. 20 45. Теле
визионные новости. : 21.00. Лучшие 
фильмы советского кино. -Комедия 
«Музыкальная история».1 Детям до 14 
лет фильм смотреть не разреш ается.

г. Томск, жпография № J «Крас* 
но» знамя».
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